
平成30年度あまっこ部会
活動報告

あまっこ部会長 妹尾 眞里

1

平成30年度 開催状況

• 月1回、グループワークを含め11回開催

• 事務局会議を2回開催

–  全体会準備、委員交代

–  部会長選出、年間予定、今年度の取り組みについての意見交換

– （事務局会議①）意見を整理：上半期：リニューアル、下半期：社会資源の整理、他部会と共通の課題につ
いて

–  事務局案について意見交換 あまっこファイルリニューアルを1年かけて行う方向に決定

–  あまっこファイルリニューアルについて、全体での意見交換

– （事務局会議②）具体的に各シートのリニューアルをする前に、活用の仕方、記載の仕方の工夫を考えるこ
とから取り組むことを提案。また「使ってみて、受け取ってみて」の意見を聞き、リニューアルの参考となるよ
うにしていく。

–  グループワーク：あまっこファイルの紹介部分のリニューアル 2案にまとめる

–  紹介部分のリニューアルについて全体での意見交換 事務局でたたき台作成

–  紹介部分のリニューアルについて全体での意見交換 細部修正 本体部分の意見交換

–  紹介部分のリニューアルについて最終確認、本体部分の構成、リニューアルへの提案

–  本体部分、医療ケアのページについて意見交換、リニューアル版完成に向けてのスケジューリング、次
年度のあまっこ部会の持ち方について

–  グループワーク：あまっこファイル本体部分の改訂

–  あまっこファイル全体修正案の確認、次年度の方向性について確認
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平成30年度の取り組みとして

• フォーマル、インフォーマルな社会資源の情
報発信について

– 引き続きアンケートやワーキングで整理していく

–WAM NETの情報公開の状況を見てから検討し
てはどうか

– 平成30年度はあまっこファイルのリニューアルを
重点的に行う
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平成30年度の活動

• あまっこファイルを再検証しよう
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あまっこファイルの課題

• 子どもの目線で内容が考えられているか

• 家族支援、支援者目線になっていないか

• 個人情報なので、活用に留意が必要。学校
での取り扱い方に課題がある
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あまっこファイルの
リニューアルについて
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あまっこファイルの
リニューアルについて

• 方法

– ①現在のファイルの問題点で修正可能な部分か
ら見直す

– ②ワーキングで手直ししていく

7

あまっこファイルの
リニューアルについて

• 大切にしたい視点

– 子どもへの関わり方を指示するものではなく、様
子を伝えることができるもの

– 大切な個人情報。管理に注意。

– 子どもが見て嫌な気持ちにならないように

8



あまっこファイルの
リニューアルについて

• 作成時に必要な配慮

– 保護者だけでなく、子どもが一緒に作る

– どんな手助けが必要なのかということを子どもが
自分から発信していけるように

– 形にとらわれず、作り方渡し方に工夫をしながら
必要なことを伝えられるように

– ひとりで作るのではなく、どこかに相談をしながら
作られるように
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あまっこファイルの
リニューアルについて

• 提案

– 家族にはわかりにくい、家庭以外の集団の場面
での姿は、その場面で関わる人とコミュニケー
ションをしながら作成したい

– 合理的配慮へつながるものへ

– 支援者からの応援メッセージがあるとよい

– 運用の方法を検討する
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あまっこファイルの
リニューアルについて

• 具体的な方法（よりよい運用に向けて）

– 案①あまっこファイルを受け取った人の感想を集める

– 案②受け手の立場によって必要な情報は違うので、それ
を整理し、記入例のバリエーションを検討する

⇔記入例があると影響されてしまうことがある、という意見もあり、
今後検討が必要

– 案③関わり方についての相談ができることが大切

– 案④どの場面で、何が役立ったかを調査していく
• 個別の教育支援計画

• 就労アセスメント など

– 案⑤あまっこファイル相談会、教室での意見をまとめる
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あまっこファイルの
リニューアルについて

• 留意点

– 活用の仕方、記載しやすくなるような工夫を考える

– 子ども本人が作るもの

– 本人が評価されるためのものではなく、支援が必要な時
により適切に行うことができるように

– 本人のためのものという視点がぶれないように

– 子どもが、発信することが難しい時は、一緒に作った人が
『あなたのためにこのファイルを作ってきたよ』という思い
が伝えられるように

– 可能な限り子どもの気持ちを想像し、尊重して作る

– 使ってみての意見を聞いて、リニューアルの参考にする
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あまっこファイル相談会 書き方教室

• 今年度は書き方教室年2回開催

• 相談会年7回開催

となりました。
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あまっこファイルについて
アンケート結果（相談会での意見）

• 目的

– 「分かりやすい」94％

– 「分かりにくい」6％

• 書きやすさ

– 「書きやすい」63％

– 「どちらともいえない」31％

– 「書きにくい」6％

• 使いやすさについては、全員が「使いやすい」
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• どのように知りましたか？

– ホームページ：1人

– 紹介：15人

– 紹介元：デイサービス、尼崎市肢体不自由児父
母の会、あこや学園、たじかの園

あまっこファイルについて
アンケート結果（相談会での意見）
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あまっこファイルについて
アンケート結果（書き方教室での意見）

• 目的については、全員が「分かりやすい」
• 書きやすさ

– 「書きやすい」31％
– 「どちらともいえない」38％
– 「書きにくい」31％

• 使いやすさ
– 「使いやすい」85％
– 「どちらともいえない」15％

• 紹介元
– わかくさ相談室、学校、療育の場、高原クリニックデイ

サービス、たじかの園 など
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あまっこファイルを使ってみて
（相談会でのご意見）

• あまっこファイルを学校などへお渡しするなど
して活用されたことが
– ある：3名

– ない：10名

• 活用しての感想
– 「児童デイの方から記入依頼がありました。注意

してもらいたい点などをわかりやすく伝えられる
ので良いと思います。」

– 「学校、デイサービスで活用」
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あまっこファイルについての感想①
（相談会）

色々な場所で活用できるようになると良い。出だしは一人で書き
始めても、子どもを支援してくださる方々や家族とコミュニケーショ
ンをとりながら、一緒に作ってみたいと思いました。

来年度娘が幼稚園に通うので、活用したいと思っています。

子どものことを思いながら書けるので、すごく良いなと思いました。
相手に子どものことを知ってもらうのにも、すごくわかりやすくて良
いですね。

項目が多く、ちょっと作成が大変かなとも思いますが、作成例を
見ると分かりやすかったので、役に立つものだと思いました。がん
ばって作ってみます。
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あまっこファイルについての感想②
（相談会）

もっとたくさんの人に知ってもらえたらと思います。

子どもの様子をしっかり見直すとても良い機会になりました。

子どもの今の状況を振り返ることができました。

簡潔に分かりやすく書けたら本当に新生活に役に立つと感じま
した。

子どもの成長過程で、子どものことを知らない人に理解してもら
えるものとしてこれからたくさん活用していきたいと思います。
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あまっこファイルについての感想③
（書き方教室）

このようなものがあることを知らなかったので、使うタイミング
がいつあるかは分かりませんが、少しずつでも埋めていって、
いざという時に役に立てれば良いなと思います。

先輩お母さん達の作ったあまっこファイルを見てみたい。サン
プルがあると作りやすい。

もう少しコンパクトな用紙だといいなと思います。自分自身で
作るのが大変なのでメモ帳サイズでできるのがあれば使いや
すいかなと思います。（ルーズリーフみたいに取り外せたりする
と尚良い。）
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あまっこファイルについての感想④
（書き方教室）

災害時や緊急の時など、見知らぬ方に知ってもらうのはとても役立つと
思えました。なので、対象年齢をもう少し下げても良いかと感じます。

あまっこファイル 本人の病歴など、細かく書きやすい。
サポートブック 本人の好き嫌い、得意不得意など、母でもぼんやり理

解していることを文字にするまでが難しい。このフォーマットを元に、本人
に初めて関わる人にどのように接してもらいたいか、書こうと思います。

自分であまっこファイルを作ってみましたが、文字ばかりで見にくいので
書式を利用したり参考にして、もう一度作りたいです。

項目が書いてあるので、ひとまず埋めてみて、考える事ができるので、
とても良いと思う。書いているうちに子どもについて新しい発見もありまし
た。

21

あまっこファイル相談会について①

1ページ1ページ、ていねいに説明していただきとても分かりやす
かったです。

あまっこファイルを書くことだけでなく、子どもを支援していくため
の様々なヒントを得ることができました。ありがとうございました。

記入の仕方のコツなどを説明して頂き、今後の記入時に役立て
ると思いました。

以前、作成したことがあるのですが、説明などを受けずに書いた
ので、今回説明を受けることができて良かったです。

説明して頂くことで、わかりやすかったです。

大変親切に説明していただき、分かりやすかったです。様々な形
式(リングファイルなど)にアレンジしているのを見て参考になりまし
た。
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あまっこファイル相談会について②

ていねいな説明をして頂いて、書くことを前向きに捉えられまし
た。

分かりやすく教えてもらい、今後活用していけるよう作成したい
と思います。

とても分かりやすかったです。

楽しい雰囲気の中で制作できました。

もっと早く参加すれば良かったです。息子の入学に向けて参加
しましたが、娘の入園にも使いたいです。

説明がとてもわかりやすかったです。
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あまっこファイル書き方教室について①

実際に埋めてみんなと意見交換ができたのが良かったです。

初めて、あまっこファイル見た人は『自由に書いて見てください』『書きやすい
ところを見つけて書いて見てください』と言われても、すぐに書き出せない人は
書きにくいと思います。初めての人には、ページ指定してもらった方が書きや
すいと思いました。私が初めて話を聞いた時は、『好きな遊び』があるページを
書いて見ましょうと言われたので、書きやすかったです。

こんなファイルがあるのを初めて知りました。書き方も教えてもらえたので機
会があれば使おうかと思いました。

ファイルの使用目的、書き方についてていねいに説明してくださって良かっ
たです。

昨年作成してみて、装具のつけ方などの写真付きで作りましたが、最初の1
回見るだけでは、その後、間違ったつけ方をされていることがあり…すぐに手
に取ってみてもらえるよう工夫したい。
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あまっこファイル書き方教室について②

書き方や目的を簡潔に教えてくださり、とてもわかりやすかったです。グルー
プで実際に書く時間も、他のお母さんの話が聞けて良かったです。

書き方がわかれば便利なので、活用しようと思った。

意見交換など、良い時間が持てました。

いきなり一人で書くのはなかなか進まないので、こういう場所はありがたかっ
たです。

分かりやすくてよかった。

子どもが学校に行っている間にやって欲しいです。4時終了はちょっと遅いか
な？
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令和元年は…

• 子どもの育ち支援センターがオープンする秋
ごろに向けて、リニューアル版あまっこファイ
ルを完成させる

• あまっこファイルの運用についての評価・改
善に向けた調査を具体化していく

• 引き続き、相談会、書き方教室を行っていく

• 新たに、医療的ケア児支援のための関係機
関の協議を、あまっこ部会の中で取り組む
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